


НА НАС ПОКА ЕЩЕ
НАДЕЮТСЯ...

Для Российской академии наук  и Профсоюза работников РАН весна и лето  нынешнего 
года оказались весьма насыщенными  знаковыми событиями, связанными с  
правительственными намерениями реформировать российскую науку. Майское Общее 
собрание РАН устами  своего член-кореспондента Владимира Арлазарова освистало 
министра Андрея Фурсенко, по поводу чего президент РАН Ю.С. Осипов высказал 
большое неудовольствие и предложил протестующему  покинуть зал.
 
Однако, несмотря на все критические выступления  и  на cтоль бурные выражения 
несогласия с министерскими реформаторами, принятое  в итоге решение Общего 
собрания РАН  оказалось компромиссно-беззубым. "Ученые выпустили пар и согласились
на реформу Российской Академии наук", "Академические залпы вхолостую. Общее 
собрание РАН покипятилось и пришло к компромиссу с министерством", "Академия наук 
смирилась с планами чиновников" -  эти газетные заголовки в "Известиях" от 19 и 20 мая 
достаточно точно  характеризуют сложившуюся ситуацию.  

Выступление председателя Профсоюза работников РАН В.Н. Соболева на Общем 
собрании  18 мая, к сожалению, оказалось на фоне происходящего бледноватым  и  
мягким по отношению к властям, за что, по-видимому, он и удостоился похвалы от Ю.С. 
Осипова. Избавь нас Бог от этаких похвал!  

Академический протест продолжился 24 мая на Горбатом мосту у Дома правительства РФ
митингом работников науки, организованным  профсоюзом работников РАН, который 
поддержали общественно-политические организации -  КПРФ и "Яблоко". Протестные 
акции работников науки прошли также в ряде других городов России. В выступлениях на 
митинге в Москве была отмечена, в частности, необходимость в более организованных, 
осмысленных и решительных действиях всего научного сообщества, всей бюджетной 
сферы, всего народа.  Этого пока нам еще очень не хватает.

Да, реформы в науке нужны. И не только в науке. Прежде всего нужно реформировать 
отношение к науке со стороны властей. Бандитский капитал  и коррумпированные 
чиновники  воспринимают науку только  как препятствие  к дальнейшей "прихватизации" 
земли и недвижимости, которые пока еще находятся в распоряжении научных 
организаций. Наша ветвистая власть идет на поводу у этих злобных корыстных интересов.
Стараясь расплатиться с внешними долгами, от которых  большинство из нас ничего 
хорошего  не имело  и с происхождением которых стоило бы  разобраться не менее 
основательно, чем с положением дел в РАО "ЕЭС России", правительство фактически 
полностью игнорирует внутренние  долги.

Власть в большом долгу перед  научным сообществом, перед студентами, пенсионерами и
всеми бюджетниками, за счет которых строится бандитский капитализм и для которых 
поэтому  у  правительства "нет денег". Выступая недавно на первом канале телевидения, 
А.И. Солженицын в этой связи неоднократно повторил слово "ограбление". Этот 
очевидный вопиющий факт продолжающегося ограбления должен стать основой 
массовых ответных наступательных действий Профсоюза работников РАН, но пока еще 



не стал таковым по разным причинам, которые в своей совокупности заслуживают 
обстоятельного анализа.

 Прискорбно, что руководство Профсоюза РАН не уделяет должного внимания этому 
важнейшему  вопросу, хотя по нему  имеются соответствующие решения с 
формулировкой наших требований   об установлении реальной ответственности власти и 
компенсации потерь  от неисполнения законов. В.Н. Соболев  в своем выступлении на 

Общем собрании РАН   18 мая почему-то  не сказал об этих требованиях, что, на мой 
взгляд, является серьезным упущением. Примечательно также, что вице-президент РАН 
академик Александр Некипелов в своем интервью корреспонденту "Российской газеты"  
15.06.2005г.  заявил следующее: "Да, ситуация в науке не идеальна, но нам кажется, что 
правительство должно взять на себя долю ответственности за то, что оно сотворило в 90-х
годах, по сути лишив науку  средств к существованию".    

 В последнее время в нашем профсоюзе возникают трудности не только с исполнением, но
и с подготовкой и принятием необходимых решений.  В начале июня  состоялась 
юбилейная X Поволжская Ассамблея профсоюзного актива РАН "Волга-2005", во время 
которой,  в частности, было проведено и заседание российского Совета профсоюза 
работников РАН.  Обсуждавшееся на этом заседании Постановление Совета до сих пор -  
спустя три месяца, не доведено до окончательного вида, т.е. фактически отсутствует. 
Расширенное заседание исполкома МРО 13 июля, на котором предполагалось обсудить 
итоги состоявшейся 27 июня встречи профсоюзного актива с министром А. Фурсенко, так 
и не дошло до этого вопроса,  занявшись  множеством иных аспектов бытия. Время 
растратили, в том числе, на неудачные попытки  постижения смысла понятий "возмездно"
и "безвозмездно", а также на  незавершенное преодоление внезапно возникших 
разногласий по поводу стоимости проезда Москва-Кисловодск.  

Почти как у классика: 
"Наталья Павловна сначала / Его внимательно читала, / Но после как-то развлеклась / 
Перед окном возникшей дракой / Козла с дворовою собакой / И ею тихо занялась".  
Подобные "развлечения" на наших собраниях свидетельствуют  о нашей хронической 
коллективной неподготовленности к  тому, что с нами происходит, о нашей 
организационной  и волевой немощи.

Не оказалась в этом смысле исключением и встреча с А. Фурсенко, которая могла бы 
стать гораздо более содержательной и  выразительной, если  бы  аудитория по 
целенаправленности и последовательности постановки своих вопросов не уподоблялась 
порой  вышеупомянутой героине Пушкина, лучше владела фактическим материалом  и 
была  способна  на более четкие, продуманные и решительные формулировки  своих 
претензий и требований к власти. Используемая Г.К. Семиным манера авторитетного  
безапелляционного общения не сработала при реальном взаимодействии с министерской 
командой, которая вежливо, но без всякого дополнительного почтения посадила его на  
частокол из цифровых данных по уровню финансирования науки в процентах от ВВП,  не 
совпадающих с теми, какие он называл. Для смягчения возникшего неудобства министр 
счел нужным  дружески признать, что наш ВВП  все-таки меньше, чем  в ряде других  
стран. (см. пояснение от редакции).

На вопрос П.Л. Иванова о том, сколько денег выделено непосредственно на реформу 
науки, министр не нашелся сразу, что ответить, но потом стал  называть обещаемые 
размеры финансирования науки в следующем и дальнейшем годах.  



К концу встречи  некоторые принципиальные особенности министерского отношения к 
науке и  ее работникам стали более очевидными. В своих высказываниях министр 
неоднократно  повторял, что денег взять негде, что деньги стабфонда - это не то и т.п., 
демонстрируя явное нежелание реально улучшать положение науки. Очередное 
эмоциональное утверждение министра на эту тему - "Да нет в стране этих денег!" - было 
встречено вариантом известной  реплики: "Есть такие деньги!" К сожалению, на 
выяснение этого вопроса  уже не оставалось времени. А ведь данную проблему, в 
соответствии с ее принципиальной важностью,  следовало бы  поставить в самое начало 
дискуссии!  Но ведь мы же умные люди, мы понимаем, что у нас для нас денег нет, раз об 
этом говорят приличные люди  - мы такие!  (см. заметку "А нам все равно!" - "НС", № 5, 
2005 г.)   

Не хватило у нас времени и на выяснение других принципиальных моментов в позиции 
министра. В связи с  его заявлением  о необходимости честного выполнения правил ему 
был задан вопрос, как  он относится к тому, что правительство  на протяжении  многих 
лет не выполняло своих обязательств перед народом - не исполняло закон о науке и целый
ряд других законов.  Не считает ли министр, что правительство в большом долгу перед 
всеми бюджетниками  и что этот долг надо возвращать раньше, чем внешний? Ответ 
министра был запальчиво быстрым - закон о науке не исполнялся никогда потому, что он 
был популистский, в долгу не правительство, а все мы... ("У всех жена ушла!" - помните?) 
Мы, конечно, во многом виноваты и должны брать на себя свою долю ответственности, 
если действительно хотим изменить сложившуюся уродливую ситуацию с 
финансированием большинства бюджетников. Но из ответов министра достаточно 
прозрачно следует, что нас продолжают считать - если не использовать более резких и 
точных выражений -    мало на что способными простаками, которые  "все схавают".   К 
сожалению, мы даем  веские основания для такого отношения к себе, позволяя вешать 
лапшу на свои уши. Если мы и дальше будем таким же образом защищать свои законные 
интересы, то мы вряд ли оправдаем возлагаемые на нас надежды, о которых говорилось в 
"НС" № 6, 2005 г.

А  общение с министром  следует продолжить - предварительно направив ему наши 
принципиальные требования и дождавшись на них письменного ответа.

А.А. Самохин (ИОФ РАН)



Что откроет «Открытая экономика»?

В соответствии с Положением об организации конкурсов на проведение научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ, выполняемых по заказам 
Администрации Президента РФ, 1 июля 2005 г. состоялся открытый конкурс по девяти 
темам научно-исследовательских работ, в которых приняли участие 92 юридических и 13 
физических лиц.

На основании экспертизы представленной претендентами конкурсной документации в 
качестве исполнителей работ определены:
- по теме "Анализ структуры, функций, источников и механизмов финансирования 
РАН, РАО, РАМН, РАСН, Российской академии архитектуры и строительных наук, 
Российской академии художеств" (1.500 тыс. руб.)- Фонд "Центр экономических 
исследований и распространения экономической информации "Открытая 
Экономика";
- по теме "Концепция реструктуризации отраслевых научных организаций в Российской 
Федерации" (1.500 тыс. руб.) - конкурс признан несостоявшимся.

Информация о победителе конкурса по первой теме - Центре "Открытая экономика"

Юридический статус: некоммерческий фонд. Год основания - 2002. Руководители: А.И. 
Гордеев - исполнительный директор; А.Н. Шохин - президент, ведущий эксперт - К.В. 
Киселев.

Миссия: налаживание постоянной совместной работы представителей органов власти, 
представителей бизнеса и ведущих экономических центров по выработке максимально 
взаимовыгодных решений в рамках структурных экономических преобразований, а также 
создание единого центра формирования, изучения и доведения до сведения широкого 
круга лиц основных принципов развития новой российской экономики.

Исследования касаются в основном трех направлений: 

- вопросов построения национальной инновационной системы России 

- энергетических и экологических проблем, с которыми сталкивается современная 
экономика 

- вопросов реформирования финансовой системы
Адрес: 19899, Москва, Ленинские горы, Научный парк МГУ, вл.1, стр. 75Г, тел. 930-87-07,
E-mail: info@opec.ru 
Адреса интернет-сайтов: 

- Экспертный канал "Открытая экономика" - http://www.opec.ru. 
-"Инновации Инвестиции Индустрия" - http://www.3i.ru/

15 августа на сайте Фонда "Открытая Экономика" было размещено интервью с лидерами 
профсоюза РАН - председателями Советов ПР РАН и МРО ПР РАН В.Н. Соболевым и 
В.П. Калинушкиным. Публикуем его на стр. 4-5.



26 августа Фонд "Открытая Экономика" провел в зале Коллегии Министерства 
образования и науки РФ круглый стол на тему: "Академический сектор науки: текущее 
состояние и среднесрочная перспектива". Обсуждались сильные и слабые стороны 
предложенной Минобрнауки концепции реформирования РАН. Позицию министерства 
представлял директор Департамента государственной научно-технической и 
инновационной политики Д.В. Ливанов. Представители научного сообщества не только и 
не столько критиковали имеющийся вариант проекта реформ, сколько предлагали свои 
механизмы их проведения. Среди участников дискуссий были в основном представители 
академической науки, многие из которых принимают активное участие в дискуссиях на 
научных Интернет-форумах и подолгу работают  за рубежом. Поэтому они выражали 
мнение Интернет-сообщества, мобильной части научной общественности и русской 
зарубежной ученой диаспоры, апеллируя при этом к опыту других стран. Впрочем, 
довольно подробно были проанализирован также и уроки реформ, начавшихся в 
Сибирском отделении РАН. Подробности - в следующих номерах "НС".

Валерий Соболев, Виктор Калинушкин:
Не прояви мы волю, Российскую 
Академию наук растащили бы 

- Как только была обнародована правительственная концепция реформирования 
российской науки, научное сообщество выразило ее жесткое неприятие. 
Предложения Минобрнауки ученые расценили как разгосударствление и 
приватизацию научного сектора, как наступление на научный потенциал страны. 
Изменилась ли на сегодняшний день позиция Совета профсоюзов РАН в отношении 
предлагаемой реформы науки хотя бы в каких-то пунктах? 

В. Соболев: Изменилась не только наша позиция, а сама ситуация в целом. В отношении 
того, что предлагало Министерство науки и образования сначала, позиции профсоюзов и 
президиума Академии наук полностью совпадала - мы были против всей этой ситуации. И
объединившись со всеми направлениями науки - и отраслевой, и вузовской, выступали 
против тех документов, которые выдвинуло Министерство. После этого изменилась суть 
реформирования: подход, который изначально предлагался, был значительно 
скорректирован. Академия наук получила право проводить реформирование своими 
силами и по своему усмотрению. Поэтому сейчас к нам никаких претензий нет. Мы же, в 
свою очередь, все внимание сосредоточили на том, что делается именно в Академии наук. 
С тем, что предложило руководство Академии наук, мы тоже не были полностью 
согласны. Но сейчас находим общий язык, и намечается некое компромиссное решение, 
которое устраивало бы и профсоюзы, и руководство Академии наук. 

В. Калинушкин: Начнем с того, что вызывало неудовольствие в исходных документах. 
Первое - мощнейшая угроза приватизации и очень реальной последующей распродажи, 
перепрофилирования научных учреждений. Сейчас ситуация раздвоилась: в последних 
документах по академическому сектору четко заявлено, что никакой приватизации, 
продажи и перепрофилирования академических учреждений не будет. По крайней мере, 



так записано в документах. Что касается прикладной науки, то там ситуация, как мы 
понимаем, другая. То есть, эта угроза сохранилась. Мы считаем это неправильным. Но тут
первое слово должно быть за работниками прикладной науки, им, как говорится, виднее и 
лучше знать. Второе, что нас абсолютно не удовлетворяло, это то, что активно 
рекламирующееся сейчас увеличение зарплаты в 2008 году до 30 тыс. рублей на научного 
сотрудника в среднем и до 12 тыс. рублей на сотрудника вспомогательных подразделений 
по всему анализу документов требовало сокращения численности сотрудников научных 
учреждений на 30-40%. И в-третьих, мы считали, что увеличение зарплаты, конечно же, 
недостаточное. Потому что к 2008 г. инфляция негативно сказалась бы на размере 
зарплаты. А для вспомогательных подразделений для уровня Москвы это и сейчас 
недостаточная зарплата. К примеру, ни один бухгалтер не будет трудиться за 12 тыс. 
рублей, что и говорить о 2008 годе! И в-четвертых, нас не устраивало сокращение числа 
юридических лиц, институтов, которое, мы боялись, тоже привело бы к массовым 
сокращениям. 
 
- Вы уверены, что кадровый вопрос можно урегулировать без сокращения? 
В. Калинушкин: Если брать опять-таки Академию наук, то она занимает следующую 
позицию: решение этой проблемы предоставляет Министерству, при этом ожидает 
увеличение зарплаты, для этого берет на себя привлечение целевых средств, и пытается 
удержать кадровый потенциал без сокращений. Переговоры на эту тему ведутся, и мы 
надеемся, что удастся решить эту проблему без массовых сокращений, просто с 
переводом небольшой категории наших сотрудников, действительно вышедших на 
уровень коммерциализации, за штат Академии наук. По нашей оценке, их количество 
составит 3-5%. Если не удастся этот вопрос решить таким образом, тогда в сентябре-
октябре будем смотреть, как развиваются события, и решим какие конкретно меры 
предпринять. То есть мы ждем, появится ли какая-то ясность в результате наших 
диалогов. 

- Все требования профсоюзов РАН так или иначе сводятся к деньгам: вы выступаете
за увеличения финансирования фундаментальных исследований и повышение 
зарплаты, стипендий и пенсий. Из этого трудно не сделать такой вывод: все в нашей 
науке вас устраивает, только не хватает денег. Верный ли это вывод? 
В. Калинушкин: Я бы сказал, что процесс реформирования, модернизации и 
совершенствования должен идти всегда. Безусловно, надо стараться максимально 
увеличить использование потенциала РАН для решения задач государственной важности, 
для развития инновационной экономики, обороноспособности страны, проблем здоровья 
нации и т.д. 

- Меня интересует ваше мнение, есть ли необходимость в переменах в 
академическом секторе, кроме финансовых, или нет? 

В. Соболев: Нас больше всего возмущает, что начали не с того, с чего нужно было. 
Безусловно, самая главная проблема, которая есть на сегодняшний день, это обеспечение 
национальной безопасности в самом широком смысле понимания, в плане экономики, 
сельского хозяйства, здравоохранения и т.д. В общем, на что ни посмотришь, везде есть 
проблемы. Самое печальное, что четко не сформулирована государственная политика по 
достижению этой национальной безопасности. А это как раз можно решать с помощью 
науки. Но для этого должна быть какая-то политическая воля, желание со стороны 
руководства решать существующие проблемы. Сами-то мы не можем их решить, зато 
можем помочь государству в решении этих проблем. Готовы сделать для этого 
необходимые научные предпосылки. Не всегда все связывалось с тем, что не хватало 



финансов. Сейчас тупик заключается не в том, что денег в стране нет. Нет 
целеполагающей воли. 

В. Калинушкин: Надо сначала определить цели. Другое дело, что наука должна помочь в 
этом, но определить их, в первую очередь, должно руководство страны. Под это потом, 
если есть необходимость, можно менять всю структуру Академию наук, усиливать то или 
иное отделение, ориентировать институты на решение тех или иных проблем. А так 
начинать по неопределенным причинам разукрупнение или объединение институтов, 
уменьшение или увеличение юрлиц как минимум бессмысленно. Мы ребята простые, 
надо будет - вывески свои поменяем, но это ведь ничего толкового не даст. Должна быть 
обязательно проявлена политическая воля к перестраиванию экономики на 
инновационный путь, определению прорывных путей, и уже потом под это направлять 
институты. 

А приоритетные направления развития науки, определенные Минобрнауки, разве не
являются такими ориентирами? 
В. Калинушкин: Да, сейчас приоритетные направления в науке определены, их шесть, 
они начали работать с этого года. Не говоря о том, правильные они или неправильные, 
буду говорить сразу о правильных. Дело в том, что они только появились, и у нас большие
опасения, как бы это завтра не поменялось. Так, например, случилось с ГНЦ два года 
назад, когда им дали деньги на 2005-2006 годы, тоже предварительно определив 
приоритеты в 2004 году. Потом произошли реформы, Минпромнауки разделилось на 
Министерство промышленности и энергетики и Министерство образования и науки. В 
итоге, ГНЦ финансирование получили только в 2004 г., а дальше остались без средств на 
продолжение уже начатых проектов. Таким образом был угроблен миллиард рублей, 
который был выделен ранее. Поэтому все уже боятся что-то начинать, это все равно, что 
дом построен наполовину, а крышу ты не можешь сделать из-за нехватки средств. 
Поэтому все эти направления и приоритеты должны быть определены на самом высшем 
уровне, на уровне Президента. Пока нет никакой стабильности, сегодня гранты есть, 
завтра их нет. Есть проблемы с получением целевого финансирования. Как можно 
работать, когда деньги доходят до нас в июле, а отчеты надо сдавать уже в ноябре? 
Запаздывают и все законодательные акты. Из-за этого, вроде как, все определяется, но все 
запаздывает. С тех пор, как определили некоторые приоритеты, прошел уже год, а 
результатов еще никаких. А если завтра вдруг поменяют министра или опять 
переформируют само Министерство, тогда еще на год все будет отложено? И снова 
появятся новые приоритеты? В науке, как, впрочем, и везде, так работать невозможно. 
- Согласны ли вы с утверждением, что сегодня среди всех российский ученых 
эффективно работоспособны не более 50%? 
В. Соболев: Скажу, что это умозрительное мнение. Просто сейчас очень трудно 
утверждать, какова на самом деле ситуация, так как система аттестации сотрудников, 
которая была проблематична даже в те времена, сейчас полностью разрушена. Тогда 
каждые пять лет каждый научный сотрудник перед большой экспертной группой 
отчитывался, что он сделал полезного. От этого зависело все: его дальнейшая работа, 
размер заработной платы, разряд, который могли и повысить, и понизить. При этом в 
понятие "сделанных полезных вещей" входило, конечно же, количество публикаций, 
патентов, и факты по сути дела. Так что все эти критерии вполне могут быть 
эффективным способом оценки деятельности научных сотрудников. 
- Вы по-прежнему не согласны со словами А. Фурсенко о том, что "сегодня научной 
сфере нужны хорошие менеджеры"? 
В. Соболев: Жизнь показывает обратное: та государственная собственность, которой 
распоряжается Минимущество напрямую, дает меньше доходов, чем имущество, которое 
находится в распоряжении Академии наук. Никто ведь сейчас не использует напрямую 



государственную собственность. Что касается тезиса, что если недвижимость сдается в 
аренду, значит, она не нужна и ее нужно передать государству, мы не согласны по той 
причине, что эта система возникла исторически. Был ведь такой период, когда платили 
только заработную плату, а содержание здания, его ремонт не финансировались. Так было
до 1998 года, тогда и возникла данная система сдачи имущества в аренду. Это просто 
была борьба за выживание. Иначе ничего такого не было бы. Занимались бы только 
научными проблемами. 
- Сейчас содержание и ремонт зданий частично оплачиваются, но помещения как 
сдавались в аренду, так и сдаются. 
В. Соболев: К каждому случаю тут надо подходить в индивидуальном порядке. Ведь 
сдача в аренду практикуется только в Москве и Санкт-Петербурге, а в институтах других 
городов такого нет. Вопрос можно будет ставить в таком контексте, если это будет 
продолжаться, даже несмотря на то, что согласно графику к 2008 году на науку будет 
выделено в два раза больше средств, чем сейчас, 110 млрд. рублей. То есть, это вполне 
можно будет воспринимать как неэффективное использование своей собственности в 
научном плане, и поднять это вопрос на обсуждение. А сейчас это просто вынужденная 
мера: даже если площадь сама по себе, может, и не нужна, она нужна в качестве 
источника дохода. В законе именно так и написано, что это можно использовать для 
поддержки основных фондов. А на размер зарплаты это ни в коем случае не влияет. 
Другими словами, Академия наук от такой практики с удовольствием отказалась бы, если 
бы государство финансировало науку должным образом. Кроме того, эти площади - это 
своего рода резерв, хотелось бы сохранить их до того времени, когда они будут снова 
востребованы самими институтами. Это произойдет, если наука будет развиваться, если 
государство поддержит ее. Есть основания надеяться на это. По крайней мере, благодаря 
нашим протестным акциям, которые начались в сентябре прошлого года, Министерство 
образования и науки все больше поворачивается лицом к научному сообществу. 

Опубликовано по тексту сайта http  ://  www  .  opec  .  ru  

На сайте Профсоюза РАН
http://www.ras.ru/tradeunion.aspx -

свежие новости, дискуссии, официальная информация,
фотолетопись профсоюзной жизни,

 электронная версия газеты «Научное сообщество»

Ответ министерства

Московская организация профсоюза РАН направила письма Министру образования и 
науки, а также Президенту Академии наук с просьбой разъяснить содержание некоторых 
пунктов Программы модернизации РАН, которые допускают неоднозначное толкование. 
Ответ из Минобрнауки опубликован ниже, ответа из Академии не получено.   

http://www.opec.ru/


Департамент государственной научно-технической и инновационной политики 
Минобрнауки России рассмотрел Ваше обращение по вопросу реформирования 
Российской академии наук и сообщает.

На заседании Правительства Российской Федерации 30 июня 2005 года был заслушан 
доклад Министра образования и науки Российской Федерации А.А. Фурсенко "О 
повышении эффективности деятельности государственного сектора науки". Предложения 
Минобрнауки России, направленные на повышение эффективности деятельности 
государственного сектора науки, в основном одобрены. Эти предложения, в частности, 
касались повышения эффективности управления академиями наук, имеющими 
государственный статус, в том числе совершенствования их структуры, функций и 
механизмов финансирования, уточнения процедуры утверждения уставов академий.

Доработанный с учетом рассмотрения на заседании Правительства Российской Федерации
проект Программы модернизации структуры, функций и механизмов финансирования 
РАН (далее - Программа) направлен для рассмотрения и согласования в РАН, РАМН, 
РАСХН, РАХ, РААСН, РАО и заинтересованные федеральные органы исполнительной 
власти. Проведено согласительное совещание по проекту Программы с отраслевыми 
академиями наук, имеющими государственный статус.

Затронутый в Вашем письме комплекс вопросов в значительной мере учтен в 
подготовленном проекте Программы, который согласован с РАН и будет представлен в 
Правительство Российской Федерации к 1 августа 2005 года.
После принятия решения по представленному проекту Программы Правительством 
Российской Федерации могут быть даны дополнительные разъяснения и комментарии по 
затронутому в Вашем письме комплексу вопросов.

Д.В. Ливанов

Задача реформы – 
 сохранить

лучшее

Я работаю в Академии Наук с 1954 года 
после окончания Московского Инженерно-
физического института. В начале работал в 
Физическом институте им. П.Н. Лебедева 
(ФИАН), после деления ФИАН - в 
Институте общей физики им. А.М. 
Прохорова (ИОФАН). Прошел путь от 
аспиранта до заведующего теоретическим 
отделом (созданным мною) В течение трех 
лет был председателем месткома института. 
Так что мой научный стаж - более 50 лет. 
Наряду с чисто фундаментальными 
исследованиями, я проводил и серьезные 



прикладные исследования, в том числе оборонного значения. Будучи студентом 5-го курса
я начал преподавать, с 1965 года являюсь профессором физического факультета МГУ. 
По проблемам реформирования образования и науки я имею профессиональную точку 
зрения, отличную от мнения чиновников Минобрнауки, которым поручено проведение 
реформы, но которые, с моей точки зрения, являются в этом вопросе дилетантами.
Начну с науки. Да, нужно признать, что в СССР до горбачевской перестройки научная 
область была гипертрофирована по политическим причинам: в условиях противостояния 
СССР и США нужно было восстанавливать разрушенную войной страну, завоевывать 
авторитет в мире. На эту тему я уже высказался в печати, в частности, в статье " Мыльно-
пузырьковые технологии", ("Политический журнал" №18 (21) от 31.05.2004 г.) 
Повторяться не буду. Мир изменился, противостояние между Россией и США сменилось 
"партнерством", перед наукой стоят другие задачи, поэтому  ее безусловно следует 
реформировать, особенно военно-прикладную. Потребности рынка сами могли бы 
изменить и действительно изменяют прикладную науку. Защита рубежей страны от 
захвата, а населения от террористов требуют частичного сохранения, а в ряде вопросов 
даже развития поддерживаемой государством прикладной науки. И она должна 
развиваться в тесном контакте с фундаментальной наукой, как это было в СССР. С учетом
этого обстоятельства следует реформировать прикладную науку, переводя ее на рельсы 
заказов.
А как следует реформировать фундаментальную науку? Надо сохранить ее высокий 
советский уровень, финансируя работу ученых, а не бездельников от науки, даже если они
носят академические звания. После известных событий 90-х годов финансирование 
академических институтов резко сократилось, зарплата в науке стала нищенской, а 
финансирование исследований практически прекратилось. Отрицательную роль играет и 
имеющаяся в Академии наук система оплаты труда в виде всевозможных доплат за 
степени и за звания. Совсем недавно академикам и членам-корреспондентам эту надбавку 
еще больше увеличили (в сорок раз!), не меняя при этом зарплату всем остальным 
сотрудникам. Все это способствует росту коррумпированности Академии. Сегодня без 
труда можно купить кандидатские и докторские степени, причем вполне законно: 
голодные ученые за живые деньги напишут прекрасную диссертацию, а защита - это дело 
техники и …денег. Я уж не говорю о выборах в Российскую Академию наук: об их  
продажности ходят не просто слухи, а целые анекдоты. 
Чтобы искоренить это зло, надо просто отменить доплаты за степени и - особенно - 
академические стипендии. Разумно ли платить деньги, да такие немалые, академику, 
вообще не проживающему в стране, приезжающего раз в 2-3 года за деньги 
академического бюджета на выборы в РАН? Деньги, академиков надо добавить к 
аспирантским стипендиям, чтобы сохранить наших аспирантов от бегства на Запад. А 
финансирование научных исследований и заработную плату ученых надо приблизить к  
прежнему (советскому) уровню.
И наконец, нужна ли вообще РАН и особенно ее Президиум для управления российской 
наукой? Я дважды высказывался по этому вопросу в печати ("Трибунал" №9 за 1997 г. и 
"Независимая Газета" №5 за 1998 г.) с общим выводом: нет, не нужна. Добавлю: 
антиподом РАН является чисто общественная Российская Академия естественных наук 
(РАЕН). Члены этой Академии, работающие в учреждениях РАН, часто оказывают более 
серьезное влияние на работу своих институтов, чем члены РАН. 
Теперь об образовании. Оно было в СССР лучшее в мире - это доказало время. Наших 
студентов, аспирантов и молодых ученых с удовольствием принимают на Западе. Среднее
образование (с 1-го по 11-е классы) должно быть обязательным и бесплатным. Высшее же
образование должно быть платным или плановым. Подготовка специалистов для 
обеспечения преподавателями средних школ, техникумов и вузов, а также для 
госучреждений должна оплачиваться государством. Подготовка специалистов для 
бизнеса, в том числе - для иностранных фирм, планируется и оплачивается заказчиком, 



который обязан трудоустроить молодых специалистов. Сверхплановое образование 
должно чстать безусловно платным и свободным от обязательного распределения.
Надо вернуться к старому с единственной оговоркой: платить за труд, а не за дипломы и 
звания, чтобы не появлялись липовые дипломированные специалисты, доценты, 
профессора. Иначе  коррупция окончательно захлестнет наши вузы и средние школы. И 
еще один очень важный момент: на старших курсах лекции студентам должны читать 
действующие ученые, что объединит науку с образованием.
Наконец, надо восстановить среднее техническое образование (техникумы). Их 
ликвидация в начале 90-х привела к дефициту квалифицированных рабочих. Это, как и 
многое другое, сделанное в то время - преступление перед народом, надо это признать. 
Самое главное состоит в том, что наука и научные исследования, так же как и оборона 
страны, должны в полной мере финансироваться государством: никаких платных и 
частных исследовательских институтов! Следовательно, государство должно быть 
собственником основных природных богатств страны, ни в коем случае не подлежащих 
приватизации.

А.А. Рухадзе,
дважды лауреат Государственных  премий

 и премии им. М.В. Ломоносова

Нам пишут

Как голосуем, так и живем

Уважаемая редакция! В  седьмом номере нашей газеты я ознакомился с прекрасной 
статьей И.П. Столярова, члена профкома ИОНХ РАН, в котором он очень четко расставил
все точки над "и", показав перспективу нашего дальнейшего существования. Он, как и 
Кузьма Прутков, зрит в корень! А  корень  - в приватизации академической 
собственности. Ведь не секрет, что сумма, которую выделяет Правительство на наше с 
вами содержание, во много раз меньше  цены на академическую недвижимость.  
Вороватым чиновникам не терпится прибрать к рукам одну из последних собственностей 
в России, которая еще «никому не принадлежит». А все разговоры о модернизации, 
увеличении финансирования науки и т.д. и т.п. - просто переливание из пустого в 
порожнее. 

И ведь что интересно - делают все, как задумали, поскольку в законодательных органах 
всех мастей сидят клевреты "Единой России". Эти "робята" уже напринимали кучу 
антинародных законов, перечисление которых займет не одну  страницу: монетизация, 
жилищная реформа, ОСАГО и т.д. На очереди - реформы образования (когда платным 
станет уже и школьная учеба) и здравоохранения (после которой, не рассчитывая на 
лечение, можно будет сразу ползти на кладбище), Лесной и Водный кодексы, сообразуясь 
с которыми нувориши скупят леса, озера, реки. Мы явно окажемся лишними на этом 
празднике жизни... 



У меня сложилось впечатление, что представители "Единой России"- это верные адепты 
Л. Троцкого, который в свое время сказал сакраментную фразу: "Мы должны превратить 
Россию в пустыню, населенную белыми неграми". Все проводимые в последнее время 
реформы ведут нас в этом направлении: народ нищает, кучка непонятно откуда взявшихся
олигархов жиреет, Россия разваливается на части…. 

Что делать? Я думаю, в первую очередь, надо вышибать из законодательных органов всех 
уровней членов партии "Единая Россия". И начинать надо с Москвы! 4 декабря состоятся 
выборы законодательной власти нашей родной столицы. Если в результате этих выборов в
Мосгордуму придут серые кардиналы и «ЕР», то ждите на посту московского мэра 
третьесортного чекиста из Питера! Нам это надо?

Мое предложение членам НАУЧНОГО СООБЩЕСТВА - крепко подумать, все взвесить и 
отдать  свои голоса на выборах депутатов Мосгордумы КПРФ, ЯБЛОКУ, ЧЕРТУ 
ЛЫСОМУ, но только не Единороссам!!!

Юрий Медовар, 
 Институт водных проблем РАН

Ты помнишь, 
как всё начиналось?

Ты помнишь, как всё начиналось?
Всё было впервые и вновь,
Как строили лодки, и лодки звались:
"Вера", "Надежда", "Любовь"...
  Напрасно нас бурей пугали,-
  Вам скажет любой моряк,
  Что бури бояться вам стоит едва ли,
  В сущности, буря - пустяк.
В бурю лишь крепче руки,
И парус поможет, и киль.
Гораздо трудней не свихнуться со скуки
И выдержать полный штиль.
             Андрей Макаревич

Людмила Павловна Архипова, бессменный председатель ревизионной комиссии 
Профсоюза РАН, председатель профкома Института научной и технической 
информации (ВИНИТИ), можно сказать, выросла в профсоюзе и посвятила ему всю 
жизнь. Сегодня для сотрудников своего института - она и есть профсоюз, опора 
трудовому человеку, остро необходимая в наше жесткое время. При поддержке своих
верных соратниц, таких же неравнодушных и активных женщин, она старается, 
чтобы из родного института окончательно не испарился дух цеховой солидарности, 
коллективизма, человечности. На уровне Российского профсоюза она делает все от 



нее зависящее, чтобы исполнительные органы профсоюза работали эффективнее и с 
большей пользой для людей. 

Л.П. Архипова награждена медалями "Ветеран труда", "За трудовую доблесть", "За 
заслуги перед Отечеством" II степени, отмечена знаками к 850-летию Москвы и 100-
летию Российского профсоюзного движения.

Людмила Павловна, расскажите, пожалуйста, немного о себе…

- Я родилась 30 июля 1940 года в Москве, здесь же кончила школу. Училась хорошо, с 
удовольствием, но при
поступлении в вуз
недобрала балла и пошла
на вечерний факультет
Технологического
института пищевой
промышленности.
Училась и одновременно
работала в своей бывшей
школе старшей
пионервожатой. На пятом
курсе, когда надо было
устраиваться работать по
специальности, я попала в
ВИНИТИ, с тех пор так
44 года здесь и работаю -
в отделе химии. В годы
моей юности наш
Институт  был очень
большим 

- 3000 сотрудников, более
20 тысяч внештатных
референтов, много
аспирантов. 
Сегодня многое
изменилось. Количество
референтов уменьшилось
в сотни раз, многие
работают по
совместительству. Подписка на журналы с каждым годом дорожает. Для примера, "Химия
и технология пищевых продуктов" стоит почти 50 тысяч в год. Однако по 
технологическим дисциплинам, где непрерывно идут качественные изменения, мы 
стараемся не уменьшать числа выписываемых изданий. 

Наш реферативный журнал по техническим и естественным наукам выходит два раза в 
месяц. Реферируемый объем - около 15 тысяч публикаций. Мы получаем иностранную 
литературу со всего света, пользуемся электронными версиями ряда изданий. 

- Что в свое время привело Вас в профсоюз?



- Мне очень нравилась моя основная работа, которая постоянно заставляла  осваивать 
новые горизонты. Я профессионально росла, училась у старших коллег, занималась на 
курсах. По специальности владею английским и французским языками. Но диссертацию 
так и не защитила, поскольку с головой окунулась в профсоюзную деятельность, 
занимаясь ею со всей серьезностью и ответственностью. Без общественной работы я себя 
просто не мыслила - видимо, такой характер, да и вожатская закалка давала себя знать. 
Профработа в институте тогда велась на очень высоком уровне. В профком входило 40 
человек, у нас работали все комиссии, которые полагались по Уставу. Профсоюз 
контролировал расходование средств соцстраха. Мы обеспечивали всех нуждающихся 
путевками в санатории, для детей сотрудников функционировал институтский 
пионерлагерь. Одно время я была его начальником. 

По общественной линии мы многому учились. Я окончила Университет марксизма-
ленинизма. Там все было серьезно - лекции, семинары, экзамены, защита диплома, темой 
которого стала "Роль первичной профсоюзной организации в профработе". 

Когда началась перестройка и наш академический профсоюз превратился в 
самостоятельную структуру, меня попросили помочь в его организации. Так я оказалась в 
ревизионной комиссии, потом освоила новую специализацию - профсоюзный 
менеджмент. Мне по сей день нравится эта работа. Хотя размах сегодня уже не тот. Нас в 
профкоме ВИНИТИ осталось 5 человек… 

- Что удается сделать профкому института в сегодняшних условиях имеющимися в 
вашем распоряжении средствами? 

- Поскольку средств и возможностей у нас немного, основное внимание уделяем самым 
социально незащищенным - старикам и детям. С ветеранами института  работаем не 
только по праздникам. В будни тоже не оставляем их один на один с непростыми 
бытовыми проблемами. Недавно приобрели коляску одной из наших подопечных, другим 
помогаем с лекарствами, навещаем, поддерживаем словом и делом. В праздники 
организуем для ветеранов встречи, концерты, преподносим им подарки. Раньше 
устраивали вечера отдыха, приглашали талантливых, хотя и не очень раскрученных 
артистов - людям нравилось вместе проводить время. Сегодня это не очень актуально.
Детям сотрудников даем путевки в оздоровительные лагеря с городской, соцстраховской 
и профсоюзной дотацией. Нашу традиционную "елку" - с подарками, великолепным 
спектаклем, приятными сюрпризами - дети и внуки работников ВИНИТИ ждут весь год. А
мы несколько месяцев к ней готовимся, чтобы любимый праздник детворы прошел без 
сучка без задоринки. 

В последнее время мы активно используем для оздоровления наших людей академический
санаторий в Кисловодске. Несмотря на 50%-ную скидку для сотрудников РАН, отдохнуть 
и полечиться в этой здравнице многим из наших коллег не по карману в связи с 
дороговизной билетов на поезд. В оплате дороги им помогает профсоюз. Сейчас мы по 
согласованию с дирекцией, плановым отделом и бухгалтерией решили внести в 
Коллективный договор пункт, по которому институт  оплачивает сотруднику билет, а 
потом эта сумма небольшими долями вычитается у человека из зарплаты.
 
- Есть ли в институте социальные объекты, находящиеся на попечении профкома? 

- Да, наш профсоюзный комитет шефствует над библиотекой, которую сам же и 
организовал. Когда распались коллектор Академии и отдел комплектования при горкоме 
образования и науки, мы не дали пропасть хранившимся там книгам, приняли их к себе. 



Библиотека пополняется первыми экземплярами редких интересных изданий, приходящих
в ВИНИТИ, народ приносит домашние собрания, которые некуда ставить. Профком 
добился выделения под библиотеку хороших помещений, мы своими силами оборудовали
книгохранилища стеллажами, оплачиваем работу библиотекаря. Нашим замечательным 
книжным фондом пользуются и сотрудники ВИНИТИ, и студенты, и школьники.   
Под началом профсоюза в институте работает здравпункт. Мы добились, чтобы медсестра
и врач, помогающие нашим работникам, получали здесь зарплату. Сегодня боремся за то, 
чтобы на каждом этаже - а они у нас довольно протяженные - непременно была аптечка.
К 50-летию института при активном содействии профсоюза мы открыли музей ВИНИТИ. 
Прошлое уходит вместе с людьми, некогда составлявшими гордость института. Мы 
решили, что нельзя допустить такого постепенного «стирания» памяти. Члены профкома 
начали собирать материалы для музея, дирекция отремонтировала помещение, выделила 
средства на создание экспозиции. В нашем музее - не только вчерашний, но и 
сегодняшний день ВИНИТИ - структура института, информация об отделах, труды 
ученых. Ветераны могут здесь вспомнить былое, а вновь пришедшие сотрудники ощутить
свою причастность к большому и важному делу. 
 
- Как складываются у профсоюза отношения с дирекцией?

С руководством института мы взаимодействуем нормально. У нас рабочие отношения с 
плановым отделом, бухгалтерией, инженером по охране труда: вместе решаем важные для
людей вопросы. Нам никто ничего не предлагает, но по нашим обращениям отказа не 
бывает, добиваемся всего, что считаем нужным для нормальной жизни коллектива.
Профком не спит - систематически представляет достойных сотрудников к награждению 
грамотами Президиума и Профсоюза РАН. Люди к нам обращаются по всем больным 
вопросам. В дирекции института нет приемных часов, поэтому у меня дверь не 
закрывается в течение всего дня. Когда отмечали мой юбилей, я сказала своим коллегам, 
что считаю себя самым счастливым человеком на свете: мне по двадцать раз в день 
говорят "спасибо". И у нас все в профкоме такие!

- Да у вас просто идеальная организация: у нас ведь зачастую люди состоят в 
профсоюзе по привычке, а в профком и дорогу не помнят…   

- У нас не так: профсоюз знают и уважают. Бывает, человек приходит раздраженный, не 
знает, что делать (увы, начальники на местах часто безразличны к нуждам подчиненных), 
и мы поддерживаем, вместе разбираемся в трудовых вопросах, помогаем решить бытовые 
проблемы. Я уже столько времени работаю в профсоюзной сфере, многому научилась, с 
годами пришел опыт. Уже знаешь, что как сделать, умеешь добиться результата. Кажется 
- горы можно свернуть, но… поле деятельности профсоюзов очень уж сузилось. А у нас в 
институте к этому добавляется еще особый режим работы - многие трудятся на дому. Так 
что полноценного коллектива нет. Хотя и в этих условиях можно работать. Меня на 
московских советах иногда раздражают жалобы коллег - требуют денег, пишут письма 
Путину. Да вы в своих организациях сначала порядок наведите...  

- Людмила Павловна, расскажите о своей работе в ревизионной комиссии 
Российского профсоюза.

- Это довольно ответственный участок работы. Я в комиссии уже десять лет - второй срок.
У нас сложился очень дееспособный коллектив, с уважением друг к другу относимся, 
каждый досконально знает участок, который проверяет. Ревизионная комиссия действует 
в соответствии с имеющимся в Профсоюзе РАН положением. Смотрим, как выполняются 
решения Совета и Президиума профсоюза РАН, а выполняются они не очень хорошо, 



поскольку принимается много неконкретных решений, не прописываются исполнители, 
сроки. Мы в свое время порекомендовали начинать каждый Совет с оценки выполнения 
решений предыдущего, посоветовали заслушивать рассказ представителей регионов о 
своих проблемах. Сначала Совет наш наказ воспринял, но потом все вернулось на круги 
своя... 

Ревизуя финансово-хозяйственную деятельность, мы делаем акцент на правильности 
оформления документации. Для этого используем акты текущих проверок налоговой 
инспекции, фондов, КРУ. Региональные органиации нас почему-то боятся. Но ведь мы не 
ставим перед собой задачу на чем-то их поймать. Они вправе самостоятельно решать, как 
потратить свои деньги. Наша цель - улучшить работу профструктур, распространить 
полезный опыт. Мечтаем выехать в регионы, чтобы на месте разобраться, как нам 
унифицировать отчетность. А то практически ни от кого не можем получить полноценных
данных о деятельности организаций.

В этом смысле пример для всех - Российский профсоюз: у них отчетность совершенно 
прозрачна, в ходе проверок ревизионной комиссии предоставляются все необходимые 
документы и разъяснения.

-  Редакция «Научного сообщества» поздравляет Вас с юбилеем и присоединяется к 
коллегам, которые, видя в Вас настояшего лидера, желают здоровья и  неиссякаемой
активности .
                                                                                                            Надежда  ВОЛЧКОВА

Каникулы: мы вышли на простор –
от северных морей до южных гор



Объединенный детский оздоровительный лагерь
"Черноголовка-2005"

Небольшой частичкой - каплей в море масштабной оздоровительной кампании 
Московского региона - стали семь лагерей, проходивших под эгидой МРО профсоюза
РАН. А кто может оценить, скольких усилий и времени стоит организаторам лагерей
на местах развести жизнь на своих маленьких детских планетах. Только родители, 
встречающие на пороге дома своих "астронавтов", знают, как много дал им чадам 
этот выход в "открытый космос". Вспомним же, что все мы были или будем в роли 
встречающих, и не станем говорить: мол, есть у профсоюза более достойные задачи, 
чем детский отдых. Эта - тоже не из разряда мелких! Поэтому "Научное сообщество"
готово представить возможность похвалиться своими достижениями и рассказать о 
проблемах всем руководителям лагерей системы МРО ПР РАН. 

Сегодня этим правом воспользовались Объединенный лагерь "Черноголовка-2005" 
и ДОЛ "Луч" (ФИАН). На очереди - "Поречье" (ЖКУ РАН), "Старт" (ФИРЭ), 
"Шепси" (ИПХФ), "Геленжик" (ИФТТ), "Лазурный" (ЭЗАН), Летний университет в
Дубне (ИММ РАН). 
Во всех наших лагерях отдохнуло около 7 тысяч ребятишек - на 1,5 тысячи больше, 
чем в прошлом году. Слава Богу, нигде не было одного серьезного инцидента, 
неожиданности только из разряда приятных - в "Поречье" на одну из смен приехали 
20 ребят из солнечной Бразилии. А юные спортсмены из ДЮСШ Троицка провели 
сборы в "Шепси", вместе с черноголовскими ровесниками.



В этом году важнейшими акцентами в тематических программах всех наших 
лагерей были 60-летие Победы и 100-летие российского профсоюзного движения. 
Председатель Исполкома МРО И.В. Виноградова во время своих посещений 
подмосковных ДОЛ проводила с ребятами беседы по родной профсоюзной тематике. 
Ирина Владимировна рассказывала, как зародилось и развивалось продвижение, 
что профсоюзы делают сегодня, что такое Профсоюз работников РАН. Вопросов и 
откликов было много - оказывается, многие дети знают, что ездят в лагеря по 
"профсоюзным путевкам", так что профсоюз у них ассоциируется с теплом и летом. 
Наверное, это не так уж и плохо...

Объединенная профсоюзная организация НЦЧ РАН (ОПО НЦЧ РАН) и профсоюзные 
организации институтов РАН по традиции принимали активное участие в организации 
летней оздоровительной кампании 2005 года для детей города Черноголовка. ОПО НЦЧ 
РАН вместе с Координационным советом при Администрации города осуществляли 
общее руководство Объединенным детским оздоровительным лагерем "Черноголовка-
2005". В рамках этого лагеря и выездных лагерей институтов РАН отдохнуло и 
оздоровилось более 3500 детей из Черноголовки и близлежащих населенных пунктов. 

Главной особенностью нынешней летней оздоровительной кампании в Черноголовке, как 
и прежде, являлось формирование отрядов  по направлениям работы кружков, 
секций, факультативов детских учреждений города. В таких отрядах ребята 
продолжают развивать знания и навыки, полученные в течение учебного года. Они 
занимаются культурной, спортивной, исследовательской деятельностью, составляющей  
предмет их интереса. Благодаря разнообразию направлений, возможности участия в 
организованном отдыхе всех детей в соответствии с их пожеланиями и физическими 
данными были полностью удовлетворены все заявки от профсоюзных организаций по  
отдыху, оздоровлению и лечению детей.

Высококвалифицированный педагогический состав стремился приобщать детей к 
регулярным занятиям физической культурой и спортом, создавать условия для их 
гражданского, патриотического, нравственного воспитания, развития у ребят 
познавательных и творческих интересов, формирования активной жизненной позиции. 
Многочисленные отзывы и благодарности детей и родителей, устные и письменные, 
свидетельствуют о том, что лучшие воспоминания наших детей о прошедшем лете 
связаны именно с жизнью в оздоровительных лагерях. Организаторы летней кампании 
гордятся тем, что со всех мероприятий, где в ходе летней кампании-2005 принимали 
участие черноголовские дети, они привезли грамоты и награды, везде были отмечены как 
самые активные.

Досуг ребят от 6 до 14 лет, проводивших летние каникулярные дни в Черноголовке,  был 
традиционно организован на базе городского лагеря "Искорка", который в этот раз 
проходил в три смены. С каждым годом число "вливающихся" в "Искорку" направлений 
детского дополнительного образования и спорта увеличивается.  В связи с этим 
появляются новые возможности для повышения уровня проведения лагерной кампании в 
условиях города, обогащаются программы проведения смен. 

Для младших школьников "Искорка" - это спорт, занятия прикладным творчеством, 
подвижные игры на природе, конкурсы и викторины, знакомство с интересными и 
значимыми местами своего городка, развлекательно-познавательные поездки в Москву. 



Каждый лагерный день маленьких школьников наполнен интересными и полезными 
делами. В этом году мам шестилеток и первоклассников порадовало создание групп 
"удлинненного дня", которые работали с 8.30 до 17.30. В них для детишек был 
организован дневной сон и завтрак. На базе всех четырех школ города работали и 
традиционные группы для малышей с обязательными занятиями, экскурсиями, 
тренировками, дружескими чаепитиями. 

Профильная "Искорка" в этом году выбрала экологическое направление и явила 
различные его ипостаси. Эколого-эстетический "Экоглаз", эколого-краеведческая 
"Родинка", этико-экологические "Пчелки", "Муравьишки" с "Экологической тропы" 
сошлись на итоговой детской экологической конференции, где представили на суд 
"коллег" и родителей свои отрядные проекты. Раздобытые в библиотеке и в походах 
сведения ребята оформили, пользуясь разнообразными научными и художественными 
приемами. Стихи и доклады, песни и викторины, в которых ставились важные для 
родного города экологические проблемы, оценивал детский Ученый совет. Взрослые же 
не оставили ни кого из юных экологов без заслуженных наград. Экологическая 
конференция стала завершающим аккордом первой смены "Искорки-2005", традиционно 
начавшейся в День защиты детей.

Кроме развернутой экологической программы и занятий с младшими школьниками в 
рамках "Искорки" были реализованы культурные, научные, спортивные профили работы с
детьми. Совершенствовали свое мастерство на индивидуальных и групповых занятиях 
участники театральной студии "Лукоморье" и Малого любительского театра, коллектив 
гитаристов В.А. Ерзунова и ансамбль русской народной песни "Реченька", хоровая студия 
"Гармония" и детский духовой оркестр КДЦ "Гамма". Участие этих творческих 
коллективов в праздниках открытия и закрытия всех смен превращало их в многочасовые 
увлекательные феерии. 

Школьные "ботаники" - в этом году в основном математики и химики - углубленно 
занимались любимыми учебными предметами; ребята из "Диалог-клуба" немецкого языка
пополняли навыки разговорной речи - все это на базе летней школы "Искорки".
Лето - пора купаний. В зависимости от погодных условий и старшие, и младшие  
искровцы получали первые уроки плавания или повышали класс под руководством 
опытных тренеров в Южном озере или бассейне Спорткомплекса. 

Если к плаванию и участию в "Веселых стартах" были приобщены все посещавшие 
городской лагерь дети, то участники спортотрядов "Искорки" занимались исключительно 
любимыми видами спорта, и конечно - общей физической подготовкой. На нее, равно как 
и на индивидуальные занятия с детьми, тренерам часто не хватает времени в учебном 
году, когда всевозможные соревнования идут сплошной чередой. Летний лагерь дает 
возможность компенсировать эти пробелы. Секции "Импульса" и ДЮСШ - футбол-
хоккей, плавание, аэробика, тхэквондо, большой теннис, атлетическая гимнастика 
проводили тренировки и участвовали кто в городских, а кто и в районных спартакиадах. 
В ходе летней оздоровительной компании лучшим черноголовским спортсменам 
довелось вместе со своими наставниками выехать к морю, где их ждали не только 
купание, тренировки и выступление в местных турнирах, но и оздоровительно-
реабилитационные процедуры. Так, дзюдоисты и гимнастки санатории "Золотой берег" (г.
Анапа), условия которого (опытные врачи, сауна, массаж) позволяют привести в порядок 
опорно-двигательный аппарат организма, что для спортсменов весьма важно. 
Секции плавания, аэробики, тхэквондо выезжали в детский оздоровительный лагерь им. 
Крупской (Евпатория). Отделение футбол-хоккей "Импульса", успешно выступавшее во 
время первой смены "Искорки" на первенстве Ногинского района было награждено 



поездкой в сочинский ДОЛ "Прометей". А ребята из детской горнолыжной секции и 
Клуба скалолазания получили прекрасную возможность вместе со взрослой группой 
поучаствовать в горном походе, маршрут которого пролег по живописным местам 
Кабардино-Балкарии. 

Отделение биатлона тренировалось на учебно-спортивной базе Тушинской спортивной 
школы олимпийского резерва в поселке Врево Тверской области. Там в распоряжении 
юных спортсменов были и великолепное стрельбище, и протяженная лыжероллерная 
трасса, они имели возможность померяться силами с ребятами из других российских 
городов и регионов. 

Не может остаться вне поля зрения организаторов летнего детского отдыха и такое важное
направление, как туризм, патриотическое воспитание, краеведение. В объединенном 
лагере "Черноголовка-2005" его представляли уже упомянутые скалолазы-горнолыжники 
и искровцы, а также клуб "Русичи", воскресная приходская школа и старшеклассники 
городских школ, участвовавшие в работе всероссийского археологического лагеря "Клио" 
под Севастополем. "Русичи", отдыхавшие в детском туристическом центре под 
Борисоглебом, участвовали в слете резерва Министерства по чрезвычайным ситуациям, 
заняв вторые места в дисциплинах "Техника водного туризма", "Войсково-спасательные 
работы" и "Организация туристического быта". Ребята, посещавшие воскресную школу 
при Никольском храме, вместе с настоятелем этой церкви отцом Вячеславом 
Перевезенцевым совершили байдарочный поход по Карелии. Сводный отряд 
"Черноголовка" участвовал в раскопках Херсонеса, где старшеклассники знакомились с 
историей Греции, Рима и Крыма на лекциях маститых археологов и работали над 
рефератами, посвященными собственным находкам. Свои исследования они представили 
на итоговой конференции всероссийского лагеря "Клио" и будут продолжать, готовясь к 
следующему лету. 

 Двоим черноголовским талантам, одаренным в сфере музыки, которых отобрал 
черноголовский художественный совет, за счет средств летней кампании удалось 
побывать в Суздале, где в рамках творческой школы "Новые имена" традиционно 
проводят свои мастер-классы именитые музыканты, вокалисты, художники страны.
Важнейшее направление летней работы с детьми в Черноголовке - научно-техническое - 
реализовывалось в рамках вышеупомянутых мероприятий экологической направленности,
летней школой "Искорки", выездными математическими школами и клубом научно-
технического творчества "Эврика". Эврикийцы завершили целый ряд интересных 
коллективных проектов, над которыми  трудились в течение учебного года. Они приняли 
участие в V Всероссийской выставке научно-технического творчества молодежи (НТТМ-
2005), проходившей в Москве на ВВЦ с 29 июня по 3 июля под эгидой ЮНЕСКО. 
Интересующиеся математикой школьники вместе с педагогами получили возможность 
выехать во Всероссийский математический лагерь, проводившийся в Майкопе, и в ДОЛ 
"Джубга" для углубленных занятий по выбранному предмету.

В рамках летней оздоровительной кампании-2005 были изысканы возможности для 
обеспечения полноценного отдыха и оздоровления детей-инвалидов и ребят из семей,
стоящих на учете в органах опеки и социальной защиты. Дети-инвалиды с 
сопровождающими  выезжали на лечение в санаторий "Евпатория", остальные ребята из 
указанных категорий отдыхали в городской "Искорке", ДОЛ "Золотой берег" (Анапа), 
ДОЛ "Джубга" (Туапсе).
 Организаторы лагеря с удовлетворением отмечают, что традиции проведения летнего 
досуга детей, заложенные 15 лет тому назад, живут и развиваются, несмотря на все более 



усложняющуюся ситуацию с финансированием социальной сферы и детского отдыха как 
ее неотъемлемой части. 

Мы уверены - полноценный отдых детей летом обеспечит значительный резерв для 
сохранения их здоровья и позволит им успешно справляться со школьными нагрузками и 
дополнительными занятиями по интересам в учебном году.

Л.В. Ковалева,
зам. председателя ОПО НЦЧ РАН

О.Н. Стрельникова, 
директор Объединенным лагеря 

"Черноголовка-2005"

Живем в лесу на речке Киржаче
 мы в пионерском лагере "Луче"…

В 2005 году лагерь "Луч" Физического института им. П.Н. Лебедева РАН отметил 
свое 46-летие. Лагерь пользуется неизменной любовью сотрудников Института и их 
детей. Многие бывшие пионеры "Луча" стали сотрудниками ФИАН, и теперь в 
лагере отдыхают их дети и внуки.

Деятельность лагеря осуществляется в соответствии с "Положением о загородном детском
оздоровительном лагере "Луч" ФИАН", согласованным с профкомом и утвержденным 

директором Института. Основные 
средства лагеря находятся на 
балансе Института и по 
возможности обновляются за счет 
средств ФИАН. Материальную 
поддержку дает лагерю дотация, 
направляемая через Московскую 
федерацию профсоюзов из средств 
бюджета Москвы, размер которой в 
2005 году составил 950 рублей на 
каждую детскую путевку. Текущий 
ремонт и благоустройство лагеря 
частично выполняется силами 
сотрудников.

Несмотря на серьезные финансовые 
проблемы, с которыми сталкивается 
Физический институт в условиях 
недостаточного финансирования 
РАН, работы по ремонту помещений
и оборудования лагеря проводятся 
ежегодно. За сорок с лишним лет 



существования лагеря ряд строений и коммуникаций заметно обветшал. Регулярно 
производится косметический ремонт спальных помещений, кровли, заменяются 
отдельные участки электрической сети, водопровода и канализации. Хозяйственные 
расходы, осуществляемые Институтом, значительно больше суммы, включаемой в 
стоимость путевки,  поэтому каждый год ФИАН находится у критической черты, за 
которой открытие лагеря становится невозможным. И только понимание того, что 
достаточно не открыть лагерь хотя бы однажды, и он прекратит свое существование, 
заставляет дирекцию Института прикладывать неимоверные усилия для поиска 
необходимых средств. 

Все сотрудники ФИАН имеют реальную возможность отправить в лагерь своих 
детей. Администрация и профком стремятся  довести родительский взнос за путевку до 
минимально возможного, учитывая крайне низкую заработную  плату сотрудников. 
Размер родительского взноса утверждается совместным решением администрации и 
профкома и устанавливается в пределах 10-15% стоимости. На путевки внукам 
сотрудников оказывается существенная материальная помощь из средств профбюджета 
ФИАН.

В связи с тем, что детей и внуков сотрудников Института в последние годы в лагерь 
выезжает немного, доукомплектование его состава производится, в первую очередь, 
детьми сотрудников других институтов и организаций РАН, которые являются, как 
правило,  страхователями Филиала № 25 Московского отделения Фонда социального 
страхования, а также  детскими коллективами ЮЗАО. Во вторую смену 2005 года в 
контакте с Префектурой ЮЗАО, Объединенным комитетом профсоюзов ЮЗАО и 
Комитетом по делам семьи и молодежи Правительства Москвы в лагере был организован 
отдых 40 детей ГУ ЦДСМ "Орион".

В 2005 году в первую смену в "Луче" отдохнули 88 детей, во вторую - 114, 
продолжительность смены 24 дня. 

Дети в нашем лагере проживают в трех отапливаемых спальных корпусах с 
расположенными в них местами общего пользования. На территории лагеря имеется 
здание клуба с широкоэкранной киноустановкой, библиотекой, методическим кабинетом, 
комнатой для игр. В непосредственной близости от спальных корпусов находится здание 
для кружковой работы. Имеется крытый спортивный корпус площадью около 300 
квадратных метров, в котором установлены тренажеры и стол для игры в настольный 
теннис. В этом же здании проводятся занятия кружка бальных танцев, дискотеки. В 
случае плохой погоды спортивный корпус используется для активных игр, общелагерных 
мероприятий. На открытом воздухе обустроены площадки для спортивных игр: 
баскетбольная, волейбольная, бадминтонная,  футбольное поле. На реке для проведения 
купания детей имеется специально оборудованный участок с песчаным пляжем. К 
сожалению, погодные условия июня и части июля нынешнего года позволили провести 
всего три купания. 

В лагере имеется традиционное специально оборудованное место с флагштоком - для 
построений отрядов и проведения линеек. В особо торжественных случаях исполняется 
гимн лагеря, начинающийся словами:
Живем в лесу на речке Киржаче
Мы в пионерском лагере "Луче"…
Руководство педагогическим коллективом осуществляется опытными 
сотрудниками, имеющими многолетний стаж работы с детьми. Директор лагеря и 
старший педагог были утверждены решением Исполкома МРО ПР РАН. Педагоги и 



руководители кружков (7-8 человек) также имеют высокую квалификацию и ведут работу 
с детьми по определенным направлениям в соответствии со склонностями и пожеланиями 
ребят. Непосредственно в отрядах работают воспитатели-вожатые (15 человек), студенты 
старших курсов Владимирского (ВГПУ) и Орехово-Зуевского Государственных 
педагогических университетов. Во время работы лагеря администрация вузов 
осуществляет контроль за работой своих студентов. Дирекция и профком ФИАН 
благодарны администрации и учебным управлениям указанных организаций за их 
внимание к нуждам лагеря. 

Руководство педагогической и воспитательной работой  осуществляет Педагогический 
совет, традиционно работают Совет лагеря и Советы отрядов. В начале каждой смены в 
зависимости от намечаемых мероприятий и ожидаемой погоды составляются 
общелагерный и отрядные планы. В детских корпусах созданы отрядные уголки, 
оформление которых по тематике соответствует общей направленности работы лагеря в 
текущем году.
Воспитателями и вожатыми разрабатываются методические программы мероприятий с  
детальным  описанием  сценариев, которые сохраняются и используются в дальнейшем. 
Большинство этих мероприятий носит познавательную и воспитательную направленность.
В 2005 году стержнем построения работы по духовно-патриотическому воспитанию 
детей были 60-летие победы в Великой Отечественной войне и 100-летие российского
Профсоюза. Были проведены экскурсии в город Александров и музей авиации в Монино. 
В лагере сохранились традиции, существовавшие многие годы: построение на линейку с 
выносом знамени в торжественных случаях, День Памяти воинов, павших в  Великой 
Отечественной войне, смотр строя и песни, конкурс патриотической песни. Проводятся 
также костюмированный конкурс бальных танцев, День именинника, праздничные 
концерты и карнавалы, посвященные окончанию смены, отчетные концерты творческих 
коллективов, для старших отрядов - заседания "Клуба веселых и находчивых". Каждый 
год обязательно проходит большой праздник, посвященный Дню рождения лагеря. Все 
эти мероприятия надолго остаются в памяти ребят.

В лагере есть библиотека с читальным залом, в фонде которой более 1000 книг, 
подобранных с учетом школьной программы. Книги частью получены из библиотечного 
фонда Профкома Института, частью являются собственностью лагеря. 

По итогам  творческой работы  детей в кружках проводятся выставки, показы и конкурсы 
по различным направлениям. В конце смены проходит награждение победителей. 
В сезон 2005 года в лагере работали кружки: вокально-музыкальный, бального 
танца, "Мягкая игрушка", "Декоративно-прикладное творчество", компьютерный. 
Наряду с отрядными и лагерными спартакиадами по трем-пяти видам, устраивались 
соревнования между педагогическим составом и сборной лагеря, ежедневно проводилась 
физкультурная зарядка, в плохую погоду дети занимались на спортивных тренажерах. 
Лагерь имеет пневматические ружья и пистолеты, что позволяет проводить соревнования 
по стрельбе для детей любых возрастных групп. 

Сезон 2005 года благополучно завершен. Однако остались проблемы, решение 
которых невозможно на уровне отдельной организации. Хотелось бы их 
перечислить. 

1. Оплата труда, установленная для работников загородных оздоровительных лагерей, 
крайне мала и не адекватна тем требованиям, которые предъявляются к сотрудникам 
ДОЛ. Фактическая продолжительность рабочего дня воспитателя составляет как минимум
14 часов: его рабочий день заканчивается только тогда, когда заснут все дети. В связи с 



криминогенной обстановкой в стране воспитателю и вожатому необходимо проявлять 
бдительность и в ночные часы.  Однако в соответствии с ТК РФ в пересчете на 
шестидневную неделю продолжительность рабочего дня воспитателя должна составлять 6
часов 40 минут. При этом надбавка за систематическую переработку составляет всего 15%
(!) Так что заработная плата воспитателя (вожатого) с учетом всех надбавок не превышает
2,5 тыс. рублей.  А с дотации на питание воспитатель должен еще и заплатить подоходный
налог. Увеличение заработной платы для сотрудников ДОЛ возможно только за счет 
средств предприятия, на балансе которого находится лагерь. Однако бюджетные 
возможности институтов РАН весьма ограниченны и расписаны целевым образом. 
Совершенно очевидно, что в таких условиях найти сотрудников для работы в лагере 
крайне сложно.

2. В настоящее время категорически запрещено предоставлять дотацию из средств ФСС 
на путевки для внуков сотрудников предприятия. В академических институтах средний 
возраст - порядка 60 лет. Очевидная несправедливость проявляется, когда с просьбой о 
выделении путевки обращаются ведущие и кадровые сотрудники Института со стажем 
работы более 25 лет.

В то же время, средства на государственное социальное страхование в организациях 
расходуются не полностью (в частности, в ФИАН в 2003 и 2004 гг. принята к зачету и 
истрачена только третья часть начисленных взносов). Нужно добиваться права дотировать
из средств ФСС путевок для внуков. Есть же аналогия: 20% перечисленных организацией 
и неиспользованных ею средств на обязательное страхование от травматизма и 
профессиональных заболеваний разрешается тратить на определенные цели. 

3. Положение о работе детских загородных лагерей - основной документ, 
регламентирующий их работу, был принят постановлением ВЦСПС № 7-21 от 11.05.1990 
г. В настоящее время при организации детского отдыха приходится руководствоваться 
этим безнадежно устаревшим документом. 

4. К большому сожалению, совершенно не ощущается взаимодействия профсоюзов с 
региональными отделениями ФСС. В частности, постановления МРО ФСС относительно 
дотации на путевки в ДОЛ противоречат духу Постановления Правительства РФ, а размер
дотации вызывает сомнения в наличии у МРО ФСС информации об истинной стоимости 
путевок в ДОЛ по региону. Так, например, в 2005 году, исходя из постановления МРО 
ФСС, средняя стоимость путевки в ДОЛ на 21-24 дня составила 8440 рублей. При этом не 
учитывается продолжительность смены. Найти ДОЛ со стоимостью путевки 8440 руб. и 
ниже даже на смену в 21 день практически невозможно. Доминирует стоимость - 11-12 
тысяч рублей. А установленная Постановлением Правительства норма предоставления 
дотации, в частности для бюджетных организаций "…не менее 50% стоимости путевки…"
в постановлении МРО ФСС трансформировалась в "… 50% средней стоимости 
путевки…".

5. Московская Федерация профсоюзов ежегодно проводит мероприятия по подведению 
итогов смотра-конкурса и учебу начальников ДОЛ. Однако МФП ни разу не предпринял 
попыток выяснить, с какими проблемами приходится сталкиваться организациям при 
подготовке и проведении оздоровительной кампании, какие предложения по их 
устранению имеются у организаторов.    
 
6. Подавляющее количество лагерей испытывает проблемы с набором детей. При этом 
активно пропагандируются  городские лагеря с дневным пребыванием, организуемые на 



базе школ. Вряд ли в этом случае имеет смысл говорить об оздоровлении детей. Да и 
отдых ли это, когда дети в течение всего года находятся в стенах школы?

7. Серьезным препятствием для родителей, которые хотели бы направить своих детей в 
ДОЛ, является высокая стоимость путевки. Причем эта проблема  стоит и перед 
работниками коммерческих организаций. Как правило, бухгалтерия этих организаций 
предпочитает сдавать "нулевые" отчеты по расходованию средств социального 
страхования. Профсоюзы должны разъяснять руководителям коммерческих организаций, 
что город (округ, район) заинтересован в том, чтобы летом в пределах города находилось 
как можно меньше детей  (что позволит значительно снизить детский травматизм, 
заболеваемость в осенне-зимний период, количество происшествий криминального 
характера и пр.) - это одно из возможных направлений деятельности профсоюзов города.   

Это далеко не полный перечень проблем организации летнего детского оздоровительного 
отдыха. Ясно, что если эти вопросы не решать, то в скором времени детский отдых из 
разряда социально значимых государственных задач перейдет в разряд элитарного 
времяпрепровождения.    
 

Ю.М. Александров,
 заместитель директора института

 А.Н. Панферов,
председатель лагерной комиссии,

 заместитель председателя профкома

ЛИСТАЯ СТРАНИЦЫ
"ГОРЬКОККАЛЫ"…

Многие сотрудники РАН не понаслышке знают
об атмосфере доброжелательности и радушия,
которой славится санаторий имени Горького
Российской академии наук в Кисловодске. Вот
уже более 80 лет здесь бережно передаётся
эстафета заботы о здоровье и благополучии
отдыхающих.

Одна из достопримечательностей санатория
имени Горького - рукописный альбом
"Горькоккала", который является своего рода
литературной летописью жизни здравницы с
1972 года. Как рассказывает Валентина
Николаевна Афанасьева, заведовавшая
библиотекой санатория с 1968 по 1986 год,
название "Горькоккала" родилось спонтанно в
ходе одного из заседаний "Клуба интересных
встреч". Кто-то вспомнил о "Чукоккале" -
рукописном альманахе Корнея Чуковского - и предложил сделать нечто похожее. 



Идея пришлась по душе и вскоре "Горькоккалой" стали называть не только 
возникший альбом, но и сам санаторий Горького.

Перечитал "Горькоккалу" я вновь,
Весёленькую летопись-историю,
И снова вспыхнула моя любовь
К чудесному такому санаторию!

P.S.: Он несомненно стоит "мессы"…!!!

К.Л. Литвак из Мамочки-Одессы!

Последуем примеру остроумного одессита Кима Литвака и тоже перелистаем страницы 
"Горькоккалы". Мы получим массу удовольствия, обнаружив в ней не только отзывы об 
отдыхе, но и мудрые мысли, тонкие изречения, дружеские шаржи, эпиграммы, пародии и 
просто добрые пожелания.

Кто "Горькоккалу" придумал?

- Кто "Горькоккалу" придумал?
- Разве вы не знали? Валя!!!

Валя - это, конечно же, Валентина Николаевна Афанасьева, благодаря которой библиотека
санатория Горького в 1970-80-е годы стала одним из основных культурных центров 
Кисловодска.

Немало вдохновенных и проникновенных строк посвящены в "Горькоккале" Валентине 
Николаевне. Это слова признательности и любви женщине, посвятившей свою жизнь 
служению Культуре:

Здесь в дни печали бесконечной,
Когда морозом душу жгло
Я встретил дружбы свет сердечный
И умной доброты тепло.
                      *   *   *
О, кисловодчанка, знал я, знал,
Что от Боли сердце мне избавишь,
Но не думал я и не гадал,
Что и сердце ты себе оставишь.

Город солнца и нарзана

Много добрых слов в "Горькоккале" посвящены Кисловодску - городу солнца и нарзана.
Этих мест очарованья
Не забудем мы вовек.
Здесь красоты мирозданья
Светло славит человек.
По долинам и по взгорьям
От зари и до заката



Ходим, бродим по предгорьям

И душа бодра, крылата ,-  написали москвичи И.В.Макеева и Н.В.Пиннекер.

Образ Кисловодска многогранен: его чувствуешь по разному, приезжая сюда вновь и 
вновь:

Мой милый Кисловодск! Я снова у тебя,
На этот раз я отдыхаю с мужем.
Вдыхаю воздух Твой, любя,
И больше мне никто не нужен.

Совсем у парка, около…

По-своему каждому видится и санаторий Горького. Таким он предстал супругам И.Д. и 
А.Е. Алексеевым:
Есть в Кисловодске санаторий,
И имя Горького на нём,
Здесь средь холмистых плоскогорий
На горы Синие подъём.

Дом санатория построен
"Во вкусе мудрой старины":
Фронтоном к солнцу, стиль спокоен -
Так все бы строиться должны.

Кто здесь живал, кем бы он не был,
В него всегда стремится вновь. 
Над ним - безоблачное небо,
А в нём - вниманье и любовь.

Вот здесь, по каменным ступеням
Ходил наш Лермонтов с княжной,
И здесь печальный гений
Летал над горною страной.

Быть может здесь на Кислых Водах
Он видел Демона полёт.
И воспевал в печальных одах
Кремнистый путь и жизни гнёт.

А ленинградец О.А.Алёкин увидел санаторий таким:
Совсем у парка, около
Стоит сия Горькоккала.
Хоромами не славится,
Но нам он очень нравится.

Пусть дом - не "Камни красные",
Но люди здесь прекрасные.
С балкона - дивный кругозор -
Сплошной массив зелёных гор.



На склонах травы сочные,
Средь них глаза цветочные:
И жёлтые, и красные,
Лиловые - прекрасные.
И видно с Малого Седла
Как Шат-гора вдали легла…

Ну, а если постараться, можно сказать и совсем кратко:
Нет в мире лучше ничего,
Чем санаторий Койкого!

Боков сбоку не бывает…

Много раз в санатории Горького отдыхал поэт Виктор Боков:
Любимец публики - В.Боков:

Как ни гляди со всех боков.
Среди столичных плимутроков
Один-единственный таков.
- Ку-ка-ре-ку-у-у-у…
И каждый раз он обретал в этих местах источник вдохновения:
Боков сбоку не бывает,
Виктор Боков на виду.
И о Бокове узнают
От Бордо до Катманду.

"На побывку" едет Боков
Только в Горько-Кисловодск
И вот здесь под милым оком
Как поэт он рос и рос.

Очарован "тополями
И камнями" - их не счесть.
Он со строчками в кармане
Уезжает с этих мест.

Чтобы в следующем сезоне -
Как обычное явленье -
Вновь примчаться в эту зону -
Свой источник вдохновенья.

Пусть стихи не иссякают -
Лучезарные каскады.
Пусть наш Боков процветает.
Мы все будем этим рады.

Михаил Пляцковский,
                 поэт московский



Своё восхищение санаторием Горького и городом "Кислородском" московский поэт 
Михаил Пляцковский выразил в таком стихотворении:

Одолела хворь кого
Или сдал "мотор" -
В санаторий Горького
Ездят с дальних пор.

Я готов неделями
Кислород глотать.
С голубыми елями
Просто так болтать.

Обласкала здравница -
Таю словно воск.
До чего ж мне нравится
Город Кисловодск!

Пузырьками колется
Солнечный нарзан…
Может стану вскорости
Сильным как Тарзан?

Ах, альбом "Горькоккола",
Чёрт тебя дери!
Не хочу быть около,
А хочу внутри!

Особенности курортной жизни

Каждого отдыхающего в санатории ожидает стандартный "курортный цикл", 
вырваться за пределы которого весьма непросто. Вот как его описал Игорь Круглый
из Орла:

Сердце, здоровье, путёвка, стремление,
Взлёт, Кисловодск, санаторий, леченье,
Врач, процедуры, зарядка, весы,
Мчатся мгновенья, минуты, часы.

Ванны нарзанные, рано вставать,
Это добавить, это отнять.
Красное солнце, Домбай, Теберда,
Скачет давленье туда и сюда.

В парке гулянья, нарзан, терренкуры,
Встречи, свидания, шуры и муры,
Сытная пища, кефир и отбой.
Совесть имей: сбавил вес и домой!

Надо бы лучше стихи… 
Не могу.



Времени нет. 
Процедуры… Бегу!

Приём пищи "по часам" располагает к философским размышлениям, которыми 
поделился участник диеты № 8 Ю. Чехонадский:

Философ некий, съев котлету,
Сказал ученикам своим:
- Теперь по этому предмету
Давайте-ка поговорим!

-  Котлета - вещь в себе, - отметил
Тот, кто упорно шёл до дна, -
Без счёта есть котлет на свете,
Но суть у всех у них одна!

-  Котлета - образ идеальный,
Тот, кто надежды подаёт
Сказал, - я мыслю, и реальна
Она, не мыслю - нет её!

- Материальна суть котлеты! -
воскликнул третий, - сей предмет,
меняясь, всё же есть на свете,
Хотим того мы или нет!

- Непознаваемы котлеты.
Как мир, о том пора бы знать! -
Сказал четвёртый - наши тщетны
Усилья мир котлет познать!

А самый младший - не зазорно ж
Ему опошлить весь предмет,
Сглотнув слюну, сказал позорно:
- Учитель! Я хочу котлет!

Даже самый замечательный отдых не обходится без маленьких огорчений, о чём 
повествуется в шуточном стихотворении "Горе соседа":

Третий день сосед Василий
Ходит сумрачный, больной.
Что такое? - мы спросили,
Что с тобою дорогой?
Он ответил нам с досадой:
- Брат ко мне приехал, вот.
- Ну так радоваться надо!
- Да-а, - ответил, - брат не пьёт!

И, конечно же, какой курорт без романа? Об этом - стихотворение Аркадия 
Козловского:

Как только пройдут процедуры,



Вечером, утром и днём,
Змеевидной тропой терренкура
Как фанатики к Храму бредём.

Ещё выше, взбираясь упрямо,
К Синим камням, к заветной скале.
А там кто-то даме, как в драме,
Шепчет, скрываясь во мгле,

Прерывисто, жарко, влюблено,
Своих чувств от неё не тая:
"Вы нимфа, богиня, мадонна,
Дездемона родная моя".

Потом нежнее: "Цыплёнок, куклёнок -
(Соловьём заливается так) -
Поверьте, я с самых пелёнок
Убеждённый навек холостяк!"

А письма строчит на рассвете,
Клянётся жене Дон Жуан:
"Для меня, дорогая, на свете
Только ты и целебный нарзан!"

Ныне, о муза, воспой
Кисловодска красоты и славу…

Город Кисловодск и его целебная вода нарзан достойны того, чтобы поэты прошлого и 
настоящего написали о них хотя бы несколько строк. Член-корреспондент АН СССР 
(ныне - академик РАН) Юрий Александрович Поляков попытался представить, как это 
сделали бы некоторые из них.

Анна Ахматова:
В нарзане есть изысканность и строгость,
Как в росах, в льдинке града, как в слезе.
Его краса, а не телесная убогость
Влечёт нас всех к нарзановой стезе.
Нарзан пьянит, не делая нас пьяным.
Лучист и светел, как шампанского бокал,
Целебной ванны, до краёв наполненной нарзаном,
Зовущий и таинственный овал.
Игорь Северянин
Я - гений, Игорь Северянин,
Опроцедурен, онарзанен,
В окружьи утончённо-дамском
Мне - как в романсе иль в романе -
Мне - ананасы не в шампанском,
А - так изысканней - в нарзане.
Гораций
Ныне, о муза, воспой Кисловодска красоты и славу.
Как он прекрасен и чуден, когда на рассвете



Утра богиня Аврора встаёт из-за гор величавых
И заливает румянцем бассейна лазурную чашу.
Крыши ларьков, ресторанов, пельменных,
                                          кафе, чебуречных,
Равно других заведений, к себе как магнит 
                                                    нас влекущих.
О, помоги передать мне то дивное 
                                               чувство восторга,
То ощущенье блаженства, спокойствия 
                                                   и благодати
В час предзакатный, когда я устало шагаю
По терренкурным зигзагам, песком 
                                          золотистым покрытым.
Вижу я город, внизу распростёртый, 
                                                 и ровно вдыхаю
Воздух, насыщенный множеством добрых ионов;
А пышнохвостые белки снуют 
                                  по раскидистым соснам
И перебегают дорогу, орешков кедровых прося.

Вот поезд мчит, уносит вдаль меня…

Но вот пролетели три недели, и пора возвращаться домой. Мы не прощаемся с 
Кисловодском и полюбившимся санаторием, а просто говорим им "до свидания". 
Почти тридцать лет минуло с той поры, как Антонина Николаевна Горбова 
написала это стихотворение. Но и сегодня наши ощущения по дороге домой - всё те 
же:
Вот поезд мчит, уносит вдаль меня
Всё дальше уж Кавказ, Москва всё ближе,
А горы Кисловодска вновь меня манят,
Как башня Эйфеля в Париже.

О, милый Кисловодск, как манит Твой наряд,
Долина Роз у ножек "Крокодила".
И парк, где столько лет подряд
По милым тропам я бродила.

Пройти бы снова к Солнышку, к Седлу -
К Большому, к Малому, к источнику нарзана.
И, жажду утолив, идти опять
И по горам полазать утром рано.

О горы чудные! О милый мой Кавказ!
Когда же вновь я вас увижу?
Когда вернусь я к вам в который раз,
Чтоб разглядеть вас ещё ближе?

Юрий Чёрный,
 кандидат философских наук, 

учёный секретарь ИНИОН РАН, 
участник диеты № 15 с 15.06. по 5.07. 2005 г.



Анекдоты

Не торопитесь в Ад. Без вас не начнут...

Обед, по случаю... наличия такового, объявляю открытым!

Водка - сильнейший стабилизатор политической ситуации в России.

Жизнь очень похожа на рынок: если совесть дешевеет, то проигрывают те, у кого она есть 

Повторение - мать мучения.

Реформы в России меняют одну беду на другую.

В знак протеста против голодовки шахтеров депутаты объявили обеденный перерыв.

Человек молод до тех пор, пока его оптимизм, фантазии и мечты способны противостоять 
чувству реальности.

- Сынок, ну когда же ты станешь взрослым? Все в игрушки играешься: то кораблики, то 
лодочки, то самолетики, то ракетки... Перед соседями неудобно, они говорят: "Стране 
нужен руководитель".

Опять нашей сборной по футболу придется собирать крышечки от газировок для поездки 
на чемпионат мира...

Бог дает дуракам долгую жизнь, чтобы недостаток ума они могли компенсировать 
опытом.




